



**FORO  
LA TOJA**  
VINCULO ATLÁNTICO  
**LISBOA**

CONCLUSIONES 2024

---

# FORO LA TOJA

VÍNCULO ATLÁNTICO

# LISBOA

CONCLUSIONES 2024

Ver los vídeos del evento





# FORO LA TOJA

VÍNCULO ATLÁNTICO

GRUPO HOTU

ABA

Man in dark suit, light blue shirt, red tie with white polka dots, and grey trousers.

Man in dark suit, white shirt, patterned tie, and dark trousers.

Man in dark suit, white shirt, red tie, and dark trousers.

Man in dark suit, white shirt, purple tie, and dark trousers.

Man in dark suit, white shirt, blue tie with white polka dots, and dark trousers.

# II Edición Lisboa Foro La Toja

## España y Portugal alineados en la defensa de la democracia

El **Foro La Toja** nació mirando al Atlántico, entendiendo este espacio no solo como la unión entre Europa y Estados Unidos, sino como una comunidad que también incluye a América Latina. Más allá de las circunstancias temporales, Portugal y España comparten este vínculo latinoamericano y actúan como un puente entre ambos continentes en aras de avivar la identidad latinoamericana, un activo que, sin duda, ambos países deben fomentar.

Esta edición especial del **Foro La Toja** en **Lisboa** ha tenido como objetivo principal fortalecer el carácter ibérico del evento, así como consolidar un eje atlántico cohesionado que defienda los valores geoestratégicos de España y Portugal.

El encuentro se afianza como marco de referencia en el debate intelectual y académico, gracias a un excelente panel de ponentes y al incuestionable nivel de quienes asisten en calidad de invitados. Bajo el eje de las '5 Décadas de Democracia en Portugal y España' esta última cita consolida su carácter ibérico con una reflexión sobre el progreso democrático, con el apoyo de la Comisión Conmemorativa de los 50 años de la Revolución de los Claveles del 25 de Abril.

## Carta del presidente de Grupo Hotusa

La edición lisboeta del **Foro La Toja - Vínculo Atlántico**, que esta año ha vivido una 2ª convocatoria, tiene como propósito primordial fortalecer la esencia ibérica. Nos orientamos y basamos en el espacio atlántico, el cual no solo entendemos como la alianza entre Europa y Estados Unidos, sino como una comunidad con valores compartidos que también abarca a América Latina.

Sin lugar a dudas, Portugal y España comparten esta dimensión latinoamericana. Ambos países actúan como un nexo de unión, como un punto de conexión entre Europa y América Latina. Nuestra identidad latinoamericana nos reafirma y es un activo para ambos países que debemos fomentar.

El **Foro La Toja-Vínculo Atlántico** es un claro ejemplo de la realidad de 2 países con intereses comunes que mantienen excelentes relaciones que van más allá del ámbito institucional para abarcar todos los ámbitos de la sociedad.

Prueba de ello es que, desde la primera convocatoria del evento en Galicia, celebrado en el año 2019, hemos contado con una amplia representación de ponentes portugueses en las diversas mesas de debate. Y en este sentido, la creación de la edición portuguesa del Foro refrenda la voluntad de consolidar la esencia ibérica del encuentro.



### Inauguración Oficial

Amancio López Seijas,  
Presidente de Fundación La Toja

# Inauguración



## Qué se dijo

"Portugal y España tienen intereses comunes y son dos países con la misma visión del mundo. La relación entre los dos países se ha fortalecido especialmente a lo largo del período democrático, logrando establecer un clima de comprensión mutua".

"Existe una cooperación impresionante entre Portugal y España, que se hace evidente en las inversiones dedicadas a la transición digital y ambiental".

"Portugal y España deben converger en los desafíos relacionados con el cambio climático, así como en las relaciones con América Latina. El destino atlántico de la UE exige una relación permanente e integrada con el Mercosur. Es crucial una acción integrada de Portugal y España".

"Ambos países están unidos en la democracia, la libertad y el pluralismo, conscientes de los desafíos comunes que enfrentan: las desigualdades, el populismo, los movimientos inorgánicos y la guerra en Europa. Debemos reflexionar sobre qué mundo queremos y decidir si optamos por la cooperación o por el enfrentamiento".

### Ponentes

#### Juan Fernández Trigo

Embajador de España en Portugal

#### Amancio López Seijas

Presidente de Fundación La Toja y  
Presidente de Grupo Hotusa

#### Paulo Rangel

Ministro de Estado y de Asuntos  
Exteriores

#### Marcelo Rebelo de Sousa

Presidente de la República  
Portuguesa



#### Juan Fernández Trigo Embajador de España en Portugal

"Hace 50 años se llevó a cabo una revolución que no solo marcó el retorno de la democracia en Portugal, sino también avivó la esperanza de un futuro de libertad en España. Aquel 25 de abril significó un hito para los españoles que, hasta entonces, no vislumbraban una salida a la dictadura del General Franco".



#### Amancio López Seijas Presidente de Fundación La Toja y Presidente de Grupo Hotusa

"La segunda edición en Lisboa del Foro La Toja coincide con el primer aniversario del fallecimiento de Josep Piqué, quien fue el presidente, alma incuestionable y verdadero impulsor de este foro. Creemos haber mantenido su legado inspirador y haber honrado el compromiso que nos dejó: trabajar incansablemente por el bien común".



#### Paulo Rangel Ministro de Estado y de Asuntos Exteriores

"Hay tres temas que marcarán el compás del relato europeo y de nuestra relación bilateral. Cuestiones absolutamente decisivas para ambos países como el cambio climático, el agua y la energía".



#### Marcelo Rebelo de Sousa Presidente de la República Portuguesa - *mensaje en vídeo*

"Es un buen momento para reunirnos y celebrar el camino recorrido por nuestras dos democracias. Cinco décadas de libertad, pluralismo, justicia, igualdad, europeísmo, desarrollo sostenible y diálogo intergeneracional reflejan una conexión muy íntima, casi umbilical, entre Portugal y España, en un amplio espectro de desafíos globales."



# 5 décadas de progreso



## Ponentes

### Antón Costas

Presidente del Consejo Económico y Social de España

### António Costa Pinto

Profesor, Historiador e Investigador

### Augusto Santos Silva

Profesor de la Facultad de Economía de Oporto. Presidente de la Asamblea de la República Portuguesa (2022-2024)

## Modera

### Maria Inácia Rezola,

Comisionada Ejecutiva de la Comisión Conmemorativa de los 50 años del 25 de Abril

## Qué se dijo



"Las clases medias españolas, creadas en los años 60, son las que han aportado dinamismo y seguridad a la transición democrática. La clase media aspiraba a consolidar una democracia orientada a las libertades civiles, sociales e individuales, así como a las libertades sindicales. La clase media es una de las mayores creaciones de la democracia portuguesa".

"Entre 1974 y 1975, Portugal vivió un proceso revolucionario con concepciones muy antagónicas con relación al futuro político portugués. Se generó un conflicto entre fuerzas opuestas y la fuerza que prevaleció, liderada por Mário Soares, desde el principio se vinculó con la democracia pluralista del modelo europeo".

"La cuestión colonial es decisiva para comprender la naturaleza de la transición democrática en Portugal y su carácter revolucionario. La revolución fue influenciada por la movilización forzada de la guerra colonial y la emigración masiva. Al mismo tiempo, los indicadores de bienestar -especialmente la escolarización y el saneamiento- eran paupérrimos y sin un crecimiento notable".

"El problema de los países democráticos es el hecho de ser evaluados según su capacidad para ofrecer un bienestar económico y social".



### Antón Costas

Presidente del Consejo Económico y Social de España

"La Constitución española es la única occidental que dedica un artículo a decir que el sistema económico español será el de economía de mercado. Es la manifestación de ese contrato social: Nosotros aceptamos la economía de mercado como sistema económico para generar riqueza, pero la otra parte acepta un nuevo estado social para repartirla mejor. Esta es la esencia del éxito de la democracia española de estos años".



### António Costa Pinto

Profesor, Historiador e Investigador

"La adhesión española a la UE significa el fin del legado autoritario del franquismo. Mientras que en el caso portugués resulta también el fin del legado imperial y colonial".



### Augusto Santos Silva

Profesor de la Facultad de Economía de Oporto. Presidente de la Asamblea de la República Portuguesa (2022-2024)

"La adhesión de Portugal a las comunidades europeas no es solo una decisión política, es un acto de voluntarismo político de Mário Soares, que contribuyó al éxito de la integración europea. Ese voluntarismo político fue al encuentro de la apertura que existía en el pueblo portugués, históricamente emigrante. Comparativamente con las élites económicas y empresariales, el pueblo era más cosmopolita y moderno".

# Las ciudades en el liderazgo de la transformación social



## Ponentes

### Carlos Moedas

Presidente de la Cámara Municipal de Lisboa

### Rui Moreira

Presidente de la Cámara Municipal de Oporto

### Jaume Collboni

Alcalde de Barcelona

## Moderadora

### Cristina Gallach,

Periodista UE (Unión Europea)

## Qué se dijo

"Cualquier proyecto debe centrarse en hacer que las ciudades sean más prósperas".

"Hoy, el desafío de la vivienda ya no solo afecta a los más pobres, como solía ser. También impacta a las clases trabajadoras. Y no se resuelve con ideología política. Tanto el sector público como el privado deben ser convocados para formar parte de la solución".

"Hay municipios que, a diferencia de Lisboa u Oporto, viven de ayudas del Estado. Algunas de estas ciudades se ven obligadas a destinar parte de estos recursos a construir viviendas públicas. Alrededor de Oporto hay un conjunto de ciudades donde solo hay un 2% de viviendas sociales".

"Es increíble la comunicación que tenemos en la calle con los ciudadanos que nos abordan con diversos problemas de dimensiones muy dispares: algunos hablan de la farola que no funciona desde hace cuatro días, mientras que otros preguntan cuándo se resolverá con el gobierno el asunto de la línea de alta velocidad. Esta interacción, en la que también actuamos como mediadores en la relación del ciudadano con el Estado, hace que el ciudadano comprenda mejor la democracia".



### Carlos Moedas

Presidente de la Cámara Municipal de Lisboa

"Los planteamientos extremos desvalorizan la transición climática o generan pánico. Hay que incentivar medidas de transición positiva y explicar a la población que estas medidas no se imponen de golpe".



### Rui Moreira

Presidente de la Cámara Municipal de Oporto

"Oporto cuenta con un 13,5% de su población habitando en viviendas sociales. Los más pobres pagan en promedio 58€ de alquiler. El problema de la presión sobre la vivienda perjudica principalmente a la clase media".



### Jaume Collboni

Alcalde de Barcelona

"Las medidas para descarbonizar la movilidad deben tener criterios de equidad. En Barcelona, hemos instalado 1000 puntos de carga eléctrica en todos los barrios, independientemente de los ingresos medios, utilizando criterios de equidad territorial. Queremos que cualquier residente que cambie a un coche eléctrico pueda cargarlo cerca de su casa".



# 5 décadas de democracia: El pasado y los desafíos del futuro



## Ponentes

### Felipe González

Presidente del Gobierno de España  
(1982-1996)

### Francisco Pinto Balsemão

Primer Ministro de Portugal (1981-1983)

### Mariano Rajoy

Presidente del Gobierno de España  
(2011-2018)

### António Costa

Primer Ministro de Portugal (2015-  
2024)

## Moderadora

### Teresa de Sousa

Periodista

## Qué se dijo

“Los últimos años han generado una mayor fragmentación, tanto en Portugal como en Europa. Sigue siendo fundamental para la vitalidad de la democracia que la polarización se encarne en los dos grandes partidos del centro izquierda y del centro derecha”.

“A las democracias liberales les falta eficacia. La democracia está siendo poco efectiva para resolver los problemas reales de la población, lo que origina un descontento que es aprovechado por el populismo”.

“La falta de percepción de un futuro es una de los factores que más alimenta al populismo. La lucha contra el populismo también se lleva a cabo mediante la inserción de las nuevas generaciones. Existe un problema terrible entre los jóvenes: no tener la perspectiva de que van a vivir mejor que la generación anterior. Este es el principal desafío”.

“Europa no cuenta con una política de defensa y sería importante que la tuviera. La pregunta es si la OTAN llena ese vacío”.

“El primer paso para tener unos Estados Unidos de Europa es contar con una política exterior de defensa común. Si no hablamos con una sola voz no existimos para el mundo. Una política exterior y de seguridad común es fundamental”.

“Podríamos contribuir a Europa con nuestra capacidad para comprender lo que sucede en América Latina. Y hacer lo mismo en relación con el continente africano donde mantenemos conexiones que pueden ser positivas para Europa”.



### Felipe González

Presidente del Gobierno de España (1982-1996)

“El problema no es la falta de acuerdo entre las fuerzas políticas. Lo que falla es la dependencia de grupos radicales en cualquier dirección, que pueden condicionar el buen hacer de la política de centralidad”.



### Francisco Pinto Balsemão

Primer Ministro de Portugal (1981-1983)

“Entiendo que Europa debería ser una federación de Estados. Estaría dispuesto a renunciar a una parte de la soberanía portuguesa para contar con un conjunto europeo con otros poderes y otra capacidad de intervención”.



### Mariano Rajoy

Presidente del Gobierno de España (2011-2018)

“La democracia tiene dos enemigos: el primero se encuentra en la creencia que después de la caída del muro de Berlín la democracia se había instalado de manera definitiva, lo cual no es cierto; El segundo está dentro de casa: es el populismo”.



### António Costa

Primer Ministro de Portugal (2015-2024)

“La UE siempre ha sido atípica en el ámbito de las organizaciones internacionales y requiere de aún más imaginación de cara el futuro. La idea de una federación es tentadora, pero no conozco ningún país de naturaleza federativa formada a partir de estados-nación preexistentes”.

# Clausura

## Ponentes

### Carlos Lopez Blanco

Presidente del Comité organizador del Foro La Toja

### Margarita Robles Fernández

Ministro de Defensa de España

### José Pedro Aguiar-Branco

Presidente da Assembleia da República Portuguesa



### Carlos Lopez Blanco

Presidente del Comité organizador del Foro La Toja

"Este es el sexto año desde que Amancio López y Josep Piqué iniciaron el Foro La Toja con un fuerte énfasis en el vínculo atlántico, es decir, el triángulo Europa - Estados Unidos - América Latina. La necesidad de promover el vínculo atlántico hizo que el Foro saliera de La Toja y viniera a Lisboa".

"Los últimos 50 años de democracia en la Península Ibérica han resultado los años de mayor prosperidad y progreso. Nos enorgullece enormemente nuestro liberalismo dinámico, democrático y europeísta".

### Margarita Robles Fernández

Ministro de Defensa de España

Sólo en un mundo en el que exista respeto y convivencia es posible avanzar. Es necesario cuidar la democracia todos los días. Los jóvenes no saben lo que son las dictaduras, y muchos no saben lo que son las guerras. La democracia, el respeto, el civismo y la tolerancia se construyen todos los días".

"Josep Piqué, que fue el alma de este foro, representaba la tolerancia, el civismo, el diálogo y la convivencia. Y eso es también lo que representa este Foro La Toja".

"Debemos apoyar a Ucrania porque ello significa respaldar su lucha por los valores de la democracia y los derechos humanos".



### José Pedro Aguiar-Branco

Presidente da Assembleia da República Portuguesa

"Existen desafíos nuevos e importantes en las democracias como los niveles de abstención, el distanciamiento de las élites de la política y el populismo fruto del creciente descontento".

"La democracia puede no ser perfecta, pero la gran mayoría desea vivir en un sistema democrático. La democracia tiene una fuerte capacidad de adaptación y resiliencia, y debemos estar siempre listos para defenderla y no renunciar a ella".

Agradecemos el apoyo de

# //ABANCA

por haber colaborado en la celebración de este evento.



**FORO**  
**LA TOJA**  
VÍNCULO ATLÁNTICO  
**LISBOA**